

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. Número 811

En la Isla al mes ptas. . . 1'00
Resto de España " . . . 1'25
Extranjero " . . . 2'00

Mahón, miércoles 23 Junio de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio: Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Santos del día.—La Natividad de San Juan Bautista.

Sol.—Sale á las 4 h. y 22 m., pónese á las 7 h. y 20 m.

Luna.—Sale á las 10 h. y 57 m. de la mañana, pónese á las 6 h. y 00 m. de la noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

NUESTRA INFORMACIÓN

POR LA HIGIENE

No tengo otro propósito que el de aportar un pequeño grano de arena á la laudable campaña que en pro de la higiene han emprendido desde las columnas de LA VOZ DE MENORCA algunos amantes del progreso.

Hace algunos días la casualidad me hizo presenciar un espectáculo conmovedor. Traslataban por una de las calles más céntricas de Mahón un herido por algún accidente ó tal vez un enfermo contagioso en una especie de cofre llevado en andas por cuatro hombres; las condiciones del citado cofre (que no me atrevo á llamar camilla) no pueden ser más antihigiénicas haciendo por demás peligroso é incómodo el traslado del paciente.

Convendría, pues, disponer de una camilla con arreglo á los últimos adelantos, montada sobre una armadura ligera dotada de un juego de muelles que suaviza el poco traqueo que pueda producir la conducción de la camilla á una velocidad tan moderada como requiere el caso y siendo además sus ruedas neumáticas se evita cualquier movimiento brusco que pueda perjudicar al paciente.

En cuanto á las condiciones higiénicas de este vehículo, renuncio á enumerarlas, pues bastará para ello hacerse cargo de que el mullido colchón, lo mismo que la cubierta de la misma, sostenida por una armadura metálica, son de lienzo encerado ó hule, lo cual permite su completo lavado y desinfección, quedando así suprimido todo peligro de contagio...

No podría costear el Ayuntamiento la adquisición de una buena camilla, dado su poco coste? De no ser así, estoy seguro de que el pueblo mahonés por suscripción popular reuniría los fondos necesarios para su adquisición, dando así una prueba más de sus nobles y loables sentimientos.

R. P. P.

EL TEATRO NACIONAL

He aquí un extracto de cómo se redactará el reglamento del Teatro Nacional:

La compañía del nuevo teatro Español se compondrá de diez y seis actores asociados, á los cuales se unirán incidentalmente los que el director artístico crea necesario contratar.

Estos diez y seis actores se dividirán en dos cuadros: uno de drama y otro de comedia, que trabajarán juntos ó separados, y cada uno de ambos cuadros tendrá su director de escena respectivo, que habrá de ser un actor perteneciente al mismo, indispensablemente.

Los precios fijados son relativamente modestos, pero cada actor asociado cobrará, además, dietas especiales cada noche que trabaje.

Estas dietas serán el 10 por 100 del sueldo diario.

El actor encargado de dirigir la escena percibirá también dietas aparte.

La temporada oficial durará seis meses, y durante los otros seis podrá la compañía contratarse íntegra con todo lo anejo al Teatro Nacional, para dar funciones en teatros de provincias, á fin de que los provincianos disfruten también del nuevo organismo.

Cuando no haya ningún contrato especial para provincias, los actores asociados quedarán, durante los seis meses del cierre, en libertad absoluta para trabajar por su cuenta donde les convenga.

Las representaciones de cada temporada serán ciento ochenta, aparte de las funciones de tarde.

Habrá obligación de representar, como minimum, tres obras del teatro clásico español, una de ellas sin refundir y con toda la mayor propiedad posible, tal como se hubiera representado en el propio siglo XVII, y las otras dos refundidas.

Aparte de estas tres comedias, el director artístico podrá resucitar otras obras antiguas y hacer todo el repertorio clásico que se le antoje.

Todos los años se representará también una comedia de un clásico extranjero.

En cada temporada se estrenará una comedia de un autor novel.

Igualmente se permitirá todos los años á un actor nuevo presentarse al público del Teatro Nacional, interpretando el papel que prefiera en una comedia española de su propia elección, porque en éste y en otros puntos el reglamento no sólo se preocupa de que nazcan dramaturgos, sino de que nazcan también comediantes.

Para las obras que escriban los autores del día habrá un turno riguroso de admisión.

El Comité de lectura, constituido en forma que marca la ley con dos autores y dos actores elegidos por sus respectivas sociedades, admitirá las obras y entregará á los dramaturgos respectivos un número de orden.

En la «Gaceta» se publicará el nombre de la obra admitida y el número de orden que le corresponda, para asegurar que ninguna obra ni ningún autor pueda ser postergado á otros.

Este riguroso turno sólo se romperá para la obra del autor nuevo, puesto que ésta habrá de representarse dentro de la temporada.

Necesariamente habrá un día de abono todas las semanas, y otro de carácter popular.

Los precios de las localidades serán más baratos que el de todos los teatros grandes que actualmente funcionan.

Todos los años, para que el Teatro Nacional sirva como medio de divulgación de cultura, habrá cuatro representaciones absolutamente gratuitas, para las cuales se repartirán íntegras todas las localidades del teatro entre las diversas asociaciones obreras.

Finalmente, el reglamento establece que ninguna obra podrá ser rechazada por las doctrinas en que se inspire.

Escándalo en el Ayuntamiento de Madrid

Madrid 19.—La sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento ha sido una de las más borrascosas que se conocen.

Al empezar la sesión no había en ella los concejales republicanos y socialistas, y aprovechando su ausencia se aprobó con la mayor rapidez y sin discusión alguna un expediente de expropiación de una casa situada en la puerta del Sol.

Al llegar los concejales socialistas y republicanos y enterarse de lo que había pasado promovieron un escándalo tan ruidoso que el alcalde Conde de Peñalver, rompió varias campanillas y como no pudiera dominar el incidente levantó la sesión.

Los ánimos estaban excitadísimos y se formaron varios grupos en que se discutía muy acaloradamente la conducta del Alcalde.

El concejal conservador señor Senra atacó duramente á la minoría republicana por el espectáculo que había dado, y dirigió censuras personales al edil republicano señor Santillán.

Este abofeteó repetidas veces al señor Senra produciéndole contusiones en la cara y en la cabeza.

El señor Mazantini que presenciaba el espectáculo que estaban dando los representantes del pueblo de Madrid, intervino para separar primero á los dos contendientes y luego para alentar al señor Senra para que devolviera allí mismo la agresión que había sufrido por parte del concejal republicano señor Santillán.

Con las palabras del señor Mazantini los ánimos se excitaron más de lo que estaban, hasta el punto de que republicanos y monárquicos hubieran llegado á las manos, si el alcalde enterado de lo que pasaba no hubiera reunido la sesión inmediatamente.

La sesión fué secreta.

En ella trataron del incidente Senra Santillán.

Por referencias se sabe que la cuestión personal surgida entre dichos señores está satisfactoriamente solucionada.

Los republicanos han dicho que no volverán á la Casa de la Villa hasta que tomen posesión de sus cargos los nuevos concejales.

PREPARANDO LA TRAGEDIA

Notas oficiosas «pacíficas», distinguidas y sutiles sobre el problema de Marruecos y el problema del Riff. Explicaciones que serían tranquilizadoras si no fueran puros sofismas... A estos medios, y aun á otros vedados en toda política sana, apela el Gobierno para que la opinión pública no advierta toda la gravedad de la situación y se aperciba para impedir, por las buenas ó por las malas, el total, el definitivo hundimiento de España.

—No vamos á una guerra con Marruecos—dice el Gobierno á coro, y repite después, individualmente un ministro.

—El Gobierno es enemigo de aventuras belicosas, como lo demostró al desarrollarse los sucesos de Casablanca—dice y repite la prensa ministerial, obedeciendo la consigna.

—Se confunde lastimosamente el problema de Marruecos con el pro-

blema del Riff—exclaman los ministeriales más listos.

Todas esas explicaciones, todas estas manifestaciones, conocidos el régimen en que vivimos y los hombres de ese régimen, más son para aumentar la alarma que para calmarla, para afirmar el convencimiento de que se está preparando una tragedia que para desvanecer los temores que inspira una aventura guerrera á la otra parte del Estrecho.

Además, los hechos quedan en pié; los hechos no se borran con palabras tranquilizadoras; los hechos justifican los temores de que estamos próximos á un sangriento choque con los moros, choque cuyas consecuencias y cuyo desenlace han de ser en todos los casos y ocurra lo que ocurra, funestas para la España que no vive del presupuesto.

Es innegable que contra la voluntad de la mayoría de los riffeños y fuera de nuestros límites se está procediendo á la construcción de vías férreas y á la explotación de minas. Es innegable que la compañía francesa Norte de Africa nos obliga indirectamente, pero nos obliga con todo empeño, apoyada por Francia, á que custodiemos y defendamos las obras de su ferrocarril y los empleados en las explotaciones que ha comenzado.

¿Duda nadie, puede dudar nadie que los riffeños agredirán á dichos empleados y que procurarán destruir las obras comenzadas? El Gobierno es el primero que está convencido de ello. Lo prueba el hecho de haber pedido un crédito de tres millones y pico de pesetas para reforzar las guarniciones de Ceuta y Melilla y dotarlas de todo el material de guerra necesario.

¿Y qué pasará el día que los riffeños ataquen á los que trabajan en las minas ó intenten destruir las obras que se están realizando? Que nuestras tropas intervendrán para imponer á la fuerza la penetración pacífica; que acaecido el primer choque sobrevendrá el segundo y estaremos de lleno metidos en la aventura.

Los japoneses en las islas Hawai

Conjurados descubiertos

Nueva York.—Llegan despachos de Honolulu, dando cuenta de un grave suceso acerca del cual han guardado las autoridades yankis de las islas Hawai una gran reserva.

He aquí lo sucedido:

Hace algunas semanas declaráronse en huelga 8.000 trabajadores japoneses de los que cultivan, por cuenta de los europeos residentes, las tierras de la isla principal del archipiélago.

Los dueños de las plantaciones de caña de azúcar se negaron á acceder á las pretensiones de los obreros amarillos.

Estos pedían aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

Los plantadores reunieron á las autoridades; pero éstas, como los huelguistas guardaban un orden perfecto, no pudieron hacer nada.

Pasaron los días, y á la calma primera reemplazó un estado alarmante de perturbación y luchas.

Los huelguistas, excitados por una especie de Comité secreto que les dirigía, comenzaron á causar daños en las propiedades de los plantadores.

Entonces las autoridades de Honolulu tomaron cartas en el asunto y, practicando averiguaciones, lograron enterarse de quienes eran los agitadores que dirigían la huelga.

Fueron presos 17 de ellos.

Interrogáronles y se negaron á revelar nada.

Pero á los pocos días de su detención fué descubierto el sitio donde el Comité celebraba sus reuniones secretas.

En él encontraron los policías documentos interesantísimos, probadores de que la huelga era la primera parte de un vasto plan tramado por los japoneses para acabar con el predominio de la raza blanca en las islas Hawai.

El Comité contaba con afiliados en todas las islas del archipiélago.

Los japoneses, apenas llegaban á las islas recibían la visita de un conjurado que les ponía al corriente de lo que se tramaba.

El plan iba dirigido no sólo contra los yanquis, sino también contra los inmigrantes de otras nacionalidades.

Comprometíanse los afiliados á la conjuración á impedir que trabajasen con ellos los blancos yanquis, españoles, portugueses é italianos, residentes en las islas; á no comprar más que en tiendas japonesas; á trabajar más barato en las propiedades de los japoneses ricos, á proveerse de armas y municiones.

El Comité abrigaba planes muy vastos, los cuales apenas se hace alusión en los documentos que se ha apoderado la policía.

Créese que preparaba un alzamiento general de todos los trabajadores amarillos residentes en las islas Hawai.

La sublevación debería tener aparentemente un carácter socialista, para que los yanquis no viesan en ella la mano del Gobierno de Tokio.

Por eso comenzó con una huelga agraria.

El Gobierno no desmiente ni confirma las gravísimas noticias que anteceden.

¡Agárrate á una escoba!

Nueva York.—Los periódicos neoyorquinos refieren un hecho curiosísimo, que revela hasta dónde puede llegar el espíritu de sacrificio, cuando se trata de conservar la vida.

Hace algún tiempo, el juez Mister Stanton, persona conocidísima en Nueva York por su posición oficial y sus numerosas relaciones, empezó á sentirse enfermo.

Había perdido el apetito, se había quedado en los huesos y su aspecto demacrado era el de una persona que se hallase á dos metros de la tumba.

Sus amigos le preguntaban alarmados cuál era la causa de aquel cambio, recordando su aire rozagante de otros tiempos.

Y lo raro era que el juez no sentía dolor alguno; se consumía en una postración lenta, que iba aniquilándole poco á poco.

Asustado Mister Stanton, fué á consultar con un médico.

Estedespues de reconocerle, le dijo:

—Lo que usted tiene es una neurastenia aguda, debida al exceso de trabajo intelectual.

Necesita usted irse á vivir en una población más tranquila que Nueva York, hacer una vida activa, y sobre todo, no volver á leer ni escribir una línea en mucho tiempo.

Mister Stanton quedó muy impresionado con estas manifestaciones; estuvo reflexionando unos días, y al fin tomó una resolución heroica.

Presentó la dimisión del cargo que desempeñaba y salió de Nueva York con rumbo desconocido.

Hace unos días, un rico propietario neoyorquino que había ido á arreglar unos asuntos en una ciudad próxima á Nueva York, paseaba por las calles, cuando un barrendero público,

con su escoba al hombro, se acercó á saludarle.

Hizo el saludo con un gesto de sorpresa, y entonces el barrendero le dijo:

—¿No me conoces? Yo soy el ex-juez Stanton.

Acto seguido le contó que por seguir los consejos del médico, que le había prescrito una vida activa, se había hecho barrendero.

—Y desde que desempeño este oficio—añadió el ex-juez—he vuelto á estar gordo y colorado como antes y no he tenido un día malo.

Conque ya lo sabes—terminó.—Si alguna vez te encuentras malo, agárrate á una escoba.

OTRO RASGO DE CARNEGIE

Andrés Carnegie, el multimillonario yanqui famoso por sus obras de filantropía y por sus trabajos como pacifista, acaba de tener otro rasgo que pregona su amor á la humanidad y que persiste en su ya vieja idea de procurar el mejoramiento social y el progreso humano.

En los Estados Unidos, en el Canadá y en Escocia ha hecho fundaciones para premiar á los que, arriesgando su salud ó su vida, realizan actos que tienen por objetivo librar de grave peligro á sus semejantes; fundaciones que ha extendido ahora á Francia, á cuyo efecto ha puesto á disposición del gobierno francés un millón de dólares en obligaciones al 5 por 100, cuyos intereses producen una renta anual de 250.000 francos.

He aquí los términos en que se expresa Carnegie en la carta dirigida á Clemenceau, al explicar los motivos que le han inducido á crear en Francia un «Hero-Fund»:

«Estas naciones—se refiere á Inglaterra, Francia y los Estados Unidos—marchan juntas hacia la supresión del peor desastre que existe en el mundo: la muerte del hombre por el hombre en las batallas como medio de zanjar las diferencias internacionales.

He aquí la razón por que yo quiero incluir á Francia en el «Hero Fund».

Vivimos en una época de heroísmos. Frecuentemente nos sentimos emocionados por actos que realizan hombres y mujeres, sufriendo lesiones corporales por el noble empeño de salvar de algún peligro á sus semejantes.

Los que así obran son los héroes de la civilización, contrapuestos á los falsos héroes de la barbarie, que mutilaban ó mataban á las víctimas contemporáneas. Desde hace mucho tiempo creo que los verdaderos héroes y todas las personas allegadas deben quedar libres de los cuidados y de las atenciones pecuniarias que se derivan de sus actos de heroísmo.»

¿Qué hombre más admirable y más original es este Carnegie! Muy niño fué trasladado desde Escocia, su país natal, á los Estados Unidos, donde, como uno de tantos desheredados de la fortuna, sufrió privaciones y miserias, trabajó con fe, derrochó talento y energía, y el premio de sus titánicos esfuerzos ha sido la posesión de una fortuna colosal que le proporciona cuantiosas rentas.

Al revés de lo que hacen sus colegas los multimillonarios, cuya fiebre de oro nunca se ve abatida, sus rentas y buena parte del capital las emplea en fundar asilos é instituciones, en proteger corporaciones científicas y de enseñanza, en instituir premios y montepíos, y en hacer donativos como el que motiva estas líneas.

¿Qué ejemplo tan hermoso! Pero estemos tranquilos, que no será seguido por esa colección de «reyes» que hay en el Norte América... y en Europa.

SUCESO DRAMÁTICO

El millonario desaparecido

Roma.—Continúa el misterio de la desaparición del millonario yanqui Mr. Holland Beunet.

De Nápoles telegrafían á los periódicos romanos algunos datos, que acaso contribuyan á desvanecer las sombras que rodean el suceso.

Holland Beunet se casó hace dos

meses en Nueva York y hacia ahora su viaje de boda.

La esposa del desaparecido, que es una dama de veinticinco años, morena y elegantísima y lindísima, ha declarado que antes de la boda, y á causa del excesivo trabajo, contrajo su marido una grave neurastenia.

La enfermedad se había agravado después del matrimonio, y eran muy frecuentes los altercados entre los cónyuges.

Cuando embarcaron últimamente en Génova en el trasatlántico «Berlín», volvieron á disputar porque la mujer calificaba de bicocha los 400.000 francos gastados hasta entonces en el viaje de novios, mientras que el marido los consideraba excesivos.

Ambos se separaron disgustados; la esposa se fué al salón de lectura, y Holland Beunet se quedó en la cubierta; supónese que, bajo la impresión del altercado, se arrojó al mar.

Cuando la señora comunicó al comandante del «Berlín» la desaparición del millonario, el trasatlántico navegaba á lo largo de las costas toscanas.

Se detuvo la marcha, y con poderosísimos reflectores se exploró una gran extensión del tranquilo mar. Todo fué inútil.

El buque zarpó de Nápoles para Nueva York; á bordo va la desconsoladísima viuda, á quien costó grandísimo trabajo convencer de que debía proseguir su viaje.

El patrimonio de Holland Beunet se calcula en cien millones de francos.

Dice un telegrama de Nápoles que, reunidas las fortunas de los ricachones yanquis que viajan en el «Berlín», suman más de mil millones.

Crónica local

CENSO ELECTORAL

Desde el 25 de este mes al 4 de Julio próximo, las Juntas Municipales del Censo deberán tener expuestas al público en los sitios de costumbre y anunciándolo por pregón, según previene la ley, las listas de inclusiones y exclusiones para la rectificación del Censo electoral.

Llamamos la atención de nuestros amigos para que examinen dichas listas y hagan las reclamaciones que crean oportunas ante la Junta Municipal del Censo dentro del plazo indicado.

A las diez de esta noche zarpará de este puerto el vapor «Monte-Toro» conduciendo los expedicionarios del Ateneo Popular que marchan á visitar las Cuevas de Artá.

A medida que se acerca la hora de llevar á cabo la excursión aumenta el número de inscripciones, contribuyendo á ello la esplendidez del tiempo, que hace presagiar un viaje feliz.

Merece grandes alabanzas la iniciativa de realizar una expedición como esta, en las condiciones de economía y comodidad con que se lleva á cabo, que permitirá, poder admirar una de las más grandes maravillas de la naturaleza, sin muchos dispendios ni molestias.

Esta tarde á las cinco y media se efectuará el solemne acto de descubrir la lápida conmemorativa que dedica el Ayuntamiento al hijo ilustre de esta ciudad don Juan B. Sitges y Grifoll.

La solemnidad tendrá lugar con arreglo al programa que publicamos en nuestro número de ayer.

Esta tarde se celebrará en el Teatro Principal una función que ofrece la empresa á los niños que asistan á la fiesta

escolar de esta tarde, a las que se concederá entrada gratuita.

Se pondrá en escena la chistosa comedia catalana en un acto *El Carro del Vi*, proyectándose además un buen número de películas.

Por la noche se celebrará una sección monstro, poniéndose en escena, por primera vez durante la presente temporada, la chistosa comedia de costumbres catalanas *Qui... compra maduixas*, estrenándose también algunas películas.

Para mañana, jueves, se anuncia el beneficio de la primera actriz doña Marta Cazorla, la cual dedica la función a los señores Jefes y Oficiales de esta guarnición.

El programa lo componen el precioso drama en cinco actos y en prosa, arreglado del francés por don Eduardo Vidal y Valenciano; que lleva por título *Sor Teresa ó El Claustro y el Mundo*, y la hermosa comedia de salón, en catalán en un acto y en prosa original del conocido escritor y aplaudido autor dramático don J. Pin y Soler *Poruga*.

Dadas las muchas simpatías que ha sabido captarse la beneficiada por la meritoria labor que ha hecho durante la presente temporada y que le ha valido constantes ovaciones, no dudamos que la referida función será uno de los mayores éxitos de su carrera artística.

Así lo deseamos.

Como ya dijimos en nuestro número de ayer, esta tarde tendrá lugar, la merienda con que obsequia el Ayuntamiento a los niños de las escuelas municipales de esta ciudad.

Primero asistirán al acto de descubrir la lápida conmemorativa que dedica el Ayuntamiento a don Juan B. Sitges, pasando después al paseo de Isabel II, donde se les servirá la referida merienda.

La función que tendrá lugar esta noche en el «Casino de Obreros de Unión Republicana», se compondrá de dos secciones, una sencilla a las siete y media, poniéndose en escena la zarzuela *Certamen Nacional* y otra doble a las nueve, representándose el melodrama lírico en un acto y cuatro cuadros titulado *El Tesoro de la Bruja* y la aplaudida zarzuela *La Czarina*.

Mañana, festividad de San Juan, grandes y variadas secciones.

Bailes públicos.—En el cafetín de Antonio Bagur, situado en la calle de Cifuentes se celebrarán esta noche y en la mañana, festividad de San Juan, dos grandes bailes, y además se encenderán fogatas haciéndose algunos otros festejos, por lo que reina mucha animación entre los vecinos de dicha calle.

El baile será gratis, a cargo de una notable banda de música.

Se servirán comidas y refrescos a precios económicos.

En el «Casino Mahonés», mañana, festividad de San Juan, habrá helados de chocolate, que se servirán a domicilio de quien así lo desee.

En extremo interesante para los fabricantes de calzado y demás industriales de esta isla que exportan sus productos a la de Cuba, es el anuncio de la Cámara de Comercio de esta plaza, que publicamos en otro lugar de este número, y, por lo tanto, no podemos menos de recomendarles la lectura del mismo.

En la tarde de ayer quedaron definitivamente instaladas las luces eléctricas de la farola de la Plaza del Príncipe cuyo alumbrado empezará a funcionar esta noche.

En el casino «La Unión» se expendrán mañana helados de vainilla, con

barquillos, los que se servirán a domicilio de las personas que así lo soliciten.

Exámenes de sargentos.—El martes último, día 15 del corriente, se notificaron a los interesados las calificaciones que merecieron en los exámenes que se han celebrado en Palma durante la 1.ª quincena de este mes de los sargentos de distintos cuerpos de Baleares que aspiran a oficiales.

Componían el tribunal los siguientes señores:

Presidente: el general don Gabriel de Orozco, segundo jefe del Gobierno Militar de Menorca

Vice-presidente: el coronel de ingenieros don Joaquín Canals.

Vocales: los comandantes de ingenieros don Baltasar Montaner de infantería don Miguel Vila Palmer y el de caballería don Domingo Colorado.

Vocal secretario: el segundo teniente de cazadores don Luis Riera.

Se presentaron a examen 41 sargentos que reunían las condiciones exigidas, de los cuales fueron aprobados 38 de entre ellos los siguientes de los distintos cuerpos de esta isla:

Rgto. Infantería de Mahón núm. 63.
Don Ramón Tejedor García, 493 del escalafón.

Don Miguel Juan Pallicer, 499.
Don Tomás Audi Cardona, 258.
Don Alfonso Martínez Ramírez, 320.
Don Juan Gual Bonet, 429.

Rgto. Infantería de Menorca núm. 70.
Don Bartolomé Picornell Font, 239 del escalafón.

Don Enrique Ribas Martínez, 115.
Don Gabriel Marimón Benañaz, 140.
Don Ginés Pérez Melenchón, 111.
Don Mariano Miguel Arnau, 306.
Don Felipe González González, 209.

Penitenciaría Militar de Mahón
Don Francisco Mejías Baronat, 93 del escalafón.

Don Evaristo Rico Pereira, 108.
Don Daniel Espi Asensi, 625.

Escuadrón Cazadores Menorca
Don Alfredo Capacera Morales.
Se espera que para la revista de Julio ascendan a segundos tenientes de la escala de reserva, los señores cuyo número de escalafón es inferior a 500.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio de «La Marítima», que publicamos en otro lugar de este número.

La Diputación Provincial de Baleares en sesión celebrada el 15 del actual acordó nombrar a los señores Ládico y Alcover para que la representen en la Asamblea de Diputaciones que ha de reunirse este verano en Santander.

A las once de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Monte-Toro» procedente de Barcelona con escalas.

En la *Maison Dorée*, antes Sociedad Nuevo-Centro, se expenderán mañana y los demás días festivos los sabrosos mantecados de vainilla.

A la una de la tarde se podrán ya repartir a domicilio de las personas que lo soliciten.

Se servirán con barquillos, a 50 pesetas.

SECCION DE DEPORTES

Club Mahonés de Foot-ball

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada:

A las 9.—Iris y Rayo.
A las 10 y media.—X y Tramontana.
A las 4.—Veloz y Unión.
A las 5 y media.—Friesland y Mercurio.

Mahón 23 Junio de 1909.—Francisco Seguí.

DELEGACION DEL GOBIERNO DE S. M. EN MENORCA

Según telegrama del Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación S. M. la Reina ha dado a luz con toda felicidad una Robusta Infanta a las 6 y 20 minutos de hoy.

Tanto S. M. como la recién nacida siguen sin novedad.

Lo que tengo la satisfacción de hacer público para conocimiento de todos.—Mahón 22 Junio 1909.—El Delegado del Gobierno.—Emilio Linares.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación

La Cámara de Comercio, Industria y Navegación de la isla de Cuba, con domicilio en la Habana, en comunicación de 28 de Mayo último dice a la que preside lo siguiente:

«A fin de evitar en lo posible los entorpecimientos que sufre el comercio importador de este país para justificar en las Aduanas el valor exacto de las mercancías cuando éstas adeudan derechos *ad valorem*, entorpecimientos que también alcanzan al comercio internacional en el mutuo trato de los negocios, la Cámara de Comercio ha logrado obtener del señor Secretario de Hacienda, que sean admitidos en todas las Aduanas de la República como verídicos atestados y en relación con cualquiera otra prueba, los Certificados de Valoraciones que, visados por los señores Cónsules de Cuba en cada Ciudad, expidan las Cámaras de Comercio extranjeras designadas por esta Corporación.

Y figurando entra las mismas la de su digna presidencia, tengo el mayor gusto en hacer llegar a conocimiento de V. tan grata noticia.»

Las Cámaras de Comercio de España que cita, son: Barcelona, Bilbao, Coruña, Gijón, Madrid, Mahón, Navarra, Oviedo, Pontevedra, Sabadell, Santander, Sevilla, Tarrasa, Valencia, Vigo, Villagarcía y Zaragoza.

Lo que me complace en hacer público para conocimiento de cuantos soliciten relaciones mercantiles con la República Cubana.

Mahón 22 Junio de 1909.—El Presidente, Bartolomé Escudero.

OPERARIAS BOLSERAS.—Se necesitan doscientas para trabajar por cuenta del taller de don Francisco Orfila, San Bartolomé 14, Mahón. Se paga muy bien la mano de obra. Probadlo y os convenceréis.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

El proceso de Hostafranch
Barcelona 22, 19'30

Hoy ha tenido lugar la última sesión de este proceso.

Como se sabía que sólo faltaba el informe de las defensas y el resumen presidencial para que se dictara el fallo, el público que asistió fué numerosísimo quedando muchos amigos de los procesados en los alrededores de la Audiencia, aguardando saber el resultado.

Los discursos de los defensores fueron muy elocuentes.

Después del resumen, se retiró el Jurado para dar contestación a las preguntas del Tribunal de Derecho, dando un veredicto de inculpabilidad para los procesados Miranda y Matamala, únicos que quedaron en el banquillo después de haber retirado la acusación contra los demás procesados.

El fallo del Jurado ha causado gran satisfacción a los lerrouxistas.

El parto de la Reina
Barcelona 22, 19'45.

La Reina Victoria ha dado a luz una niña con toda felicidad.

Conferencia
Barcelona 22, 20'45.

El diputado solidario señor Zulueta ha celebrado una larga conferencia con el Ministro de Hacienda señor González Besada, para tratar de la crisis vinícola que se siente en toda la región española.

Después de la sentencia
Barcelona 23, 4'00.

Los informes que pronunciaron ante el Jurado los defensores de Matamala y Miranda señores Sol y Ortega y Serrallara han merecido generales elogios.

Los procesados, después de la sentencia absoluta, marcharon a la Cárcel Modelo para llenar algunas formalidades.

Allí les acompañaron gran número de amigos que se quedaron fuera de la Cárcel esperando que salieran. El

grupo fué engrosando, unéndose a algunos hombres con hachón encendidos.

Cuando salieron Miranda y Matamala resonó un gran aplauso, formándose en seguida una manifestación que se dirigió al Ateneo de Hostafrachs, á cuya entidad se inculcó falsamente como promotora de los sucesos que ocasionaron la herida de Cambó.

Después marcharon a la Casa del Pueblo que estaba atestada de correligionarios.

En todas partes fueron objeto de cariñosas muestras de afecto.

El júbilo que reina en los centros antisolidarios es inmenso, por haber salido limpios de la mancha sangrienta con que se quiso empañar la honradez del partido radical.

Se ha cableografiado a Lerroux dándole cuenta del resultado del proceso.

La policía ha tomado precauciones que han resultado inútiles pues los radicales no se han salido de los límites de la corrección.

Salillas rehabilitado
Barcelona 23, 4'15.

Ha quedado terminado el expediente que se instruyó por orden del Ministro de Gracia y Justicia contra el ex-director de la Cárcel Modelo de Madrid señor Salillas, quedando rehabilitado éste de las imputaciones que se le hicieron.

A pesar de esto, el señor Salillas rehusa volver a encargarse de la Dirección, en donde se le trató con la mayor desconsideración por parte de los que más empeño debían tener en reforzar su autoridad.

El bautizo
Barcelona 23, 4'30.

Se anuncia para el 28 de este mes el bautizo de la nueva princesita, a la que se pondrá el nombre de Beatriz.

La ceremonia se efectuará en la Granja, con la solemnidad acostumbrada.

El rey Eduardo indispuerto
Barcelona 23, 4'45.

Dicen de Londres que el rey Eduardo sufre una indisposición que le obligará a guardar cama durante algunos días.

Lo de Marruecos
Barcelona 23, 5'00.

Telegrafian de Tánger que la caballería de Muley Hafid ha sufrido un serio descalabro, quedando por completo desorganizada y resultando con muchas bajas.

Al tener noticia de ello el Sultán se ha confinado dentro de su palacio.

Se anuncia para el día 4 del próximo mes de Julio la llegada a Cádiz de la embajada marroquí, que marchará en seguida a Madrid.

Nuevo Alcalde de Barcelona
Barcelona 23, 5'15.

Se asegura que se nombrará Alcalde de Barcelona al señor Maristany.

«LA MARÍTIMA»

— Semana Deportiva en Palma —

Con motivo de los festejos que deben tener lugar en Palma en la referida semana que empieza el 27 del actual y termina el 4 de Julio próximo, esta Compañía ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta con el 50 por 100 de rebaja en los viajes de sus vapores de los días 25 del corriente y 2 de Julio para Palma, y 27 del actual para Alcudia, pudiendo regresar los expedicionarios en cualquiera de los viajes de Palma a Mahón de los días 27 Junio y 4 Julio, y 29 del corriente por Alcudia.

Para acreditar el derecho al regreso deberán los señores expedicionarios conservar el talón de la derecha de la papeleta que se les facilite al tomar el pasaje, presentándolo en el despacho del respectivo consignatario para que se les señale número de camarote a los que a él tengan derecho.

Mahón 23 Junio 1909.—Por «La Marítima».—Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont. Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.
MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón a Alayor . . .	Ptas. 0'75	De Mahón a Alayor . . .	» 0'75
» » Mercadal . . .	» 1'50	» Alayor a Mercadal . . .	» 0'75
» » Ferrerías . . .	» 2'25	» Mercadal a Ferrerías . . .	» 0'75
» » Ciudadela . . .	» 3'00	» Ferrerías a Ciudadela . . .	» 1'00

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

FONDA PARIS

A CARGO DE

JUAN GUASCH PARIS

Pupilage desde 5'00 pesetas diarias

DOCTOR ORFILA, 1.-MAHÓN

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisián (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisián.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos revólver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 a 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas a mano y con motor de bencina o petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Pino Flandes		Abeto	
	Pesetas		Pesetas
3 por 9 el palmo . . .	0'20	3 por 9 el palmo . . .	0'20
3 por 8 » . . .	0'28	3 por 8 » . . .	0'25
2 por 8 » . . .	0'20	2 1/2 por 8 » . . .	0'22
1 1/2 por 8 » . . .	0'15	2 1/2 por 7 » . . .	0'18
1 1/4 por 8 » . . .	0'13	2 1/2 por 6 » . . .	0'16
1 por 8 » . . .	0'10		
3/4 por 8 » . . .	0'08		
3 por 6 » . . .	0'20		
1 por 6 » . . .	0'07		
3 por 4 » . . .	0'01		

Pino Tea

3 por 9 1.ª Extra el palmo . . .	0'44
3 por 9 corriente » . . .	0'40

Se encontrará existencia de tablones serrados desde un kilo hasta seis.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarinos y cafés.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » Alicante 14.º, el litro.	» 0'35
» » » » 12.º, el litro.	» 0'30
» Ranciete clase superior, el litro.	» 0'55
» Moscatel » » el litro.	» 0'70
» Vermuth » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.